

Este periódico se publica todos los días, menos los lunes, á las siete de la mañana.

Subscripción en la capital.....\$ 2 00 al mes.  
Fuera de la capital.....\$ 2 50 „ „

Los números sueltos valen un real.

## DESPACHO.

Primera calle de la Independencia, letra B, cerca de la casa de Diligencias.

# LA IBERIA

Despacho de *La Iberia*.  
Librería Madrileña, portal del Aguila de Oro.  
Antigua librería del portal de Agustinos.  
Despacho de la imprenta donde se publica.

## AVISOS.

Dirigirse á la Agencia General, calle de Lardo N.º 3, y al despacho de *La Iberia*.

PERIÓDICO DE POLÍTICA, LITERATURA, CIENCIAS, ARTES, AGRICULTURA, COMERCIO, INDUSTRIA, Y MEJORAS MATERIALES.

TOMO III.

MEXICO, Domingo 9 de Febrero de 1868.

NUM. 275

## LO DE HOY.

Nuestra Crónica de España se reduce hoy casi toda á comentarios que hace un periódico liberal de Madrid, de las noticias ú observaciones de otros periódicos. Sean cuales fueren las opiniones de los que lean esa especie de revista, por ella conocerán cuál era el espíritu de la prensa española en los momentos de abrirse las Cortes. Dentro de algunos días publicaremos lo que sobre el mismo asunto contienen otros periódicos de diferente color político, para que vean nuestros lectores cómo piensan sobre la situación los varios partidos que tienen órganos en la prensa. De todos modos, los términos y el tono en que se expresan hoy en Madrid los periódicos mas opuestos á la política del gobierno actual, nos parecen una patente demostración de que la libertad de imprenta no tiene allá tantas trabas como ponderan algunos. Sin duda los escritores no tienen la amplitud que han gozado en otras épocas y bajo otros gabinetes; pero es preciso confesar, en vista de lo que dicen los papeles progresistas, que si no pueden decir todo lo que quieren en apoyo de sus deseos, no por eso dejan de manifestarlos de modo que los comprenda todo el mundo, lo cual prueba que las oposiciones no tienen puesta una mordaza como la tenían antes. En España como en todas partes, las oposiciones, ya sean progresistas ya retrógradas, se quejan de estar oprimidas, pero los mismos términos en que lo hacen, demuestran muchas veces, que la opresion no es tan dura como la ponderan.

Entre las últimas noticias de España, hay algunas relativas al estado de la instruccion pública, las cuales son satisfactorias, por los progresos que en este ramo se han alcanzado en los últimos tiempos. En 1846 habia en la Península 15,640 escuelas primarias, á las cuales asistían 665,611 alumnos, importando los gastos de aquellos establecimientos, 18,105,897 reales. En 1865 las escuelas eran 27,100, concurrían á ellas 5,567,077 niños, y los gastos ascendían á 86,928,172 reales. Es una rapidez de progreso que pocas veces se ha visto en otras naciones, y estos datos prueban que nuestro país está en materia de instruccion primaria, al nivel de los mas adelantados.

El juéves empezó en el Congreso la discusión del dictámen sobre amnistía, pero no habia hecho mas que empezar cuando se levantó la sesión. Continuó antes de ayer, y tomaron parte en el debate algunos de los mas ilustres oradores de la Cámara. Sucedió ayer lo mismo, y quedó la discusión pendiente, teniendo pedida la palabra muchos diputados para la sesion próxima.

Estas sesiones han estado muy concurridas, y se conoce que el público contempla con profundísimo interes la cuestion de que se trata en ellas.

## SANTHOMAS.

La venta de esta isla dinamarquesa á los Estados-Unidos, se hizo con la condicion de que sus habitantes consintieran en ella. Con este objeto se verificó un plebiscito el dia 9 de Enero último, y el resultado fué que de 1,062 personas que tomaron parte en la votacion, 1,029 votaron por la anexion á los Estados-Unidos y 33 en contra. En la vecina isla de San Juan, vendida tambien con Santhomas, votaron 205 personas, y todas lo hicieron por la anexion. Se trata de establecer un cable telegráfico entre Santhomas y Nueva-York, para lo cual se ha empezado ya á reconocer el fondo del mar entre ambos puntos.

## OBRA HISTORICA.

La que ha empezado á publicar en Madrid el Sr. D. Pedro Pruneda, comprenderá desde 1861 hasta 1867, es decir, que versará sobre la guerra de la República mexicana contra la intervencion y el imperio. Segun dice *El Siglo* de la Habana, dicha obra contendrá la descripcion topográfica de la República, una reseña de los acontecimientos ocurridos desde que México se constituyó en República federal, y la historia del periodo á que especialmente se refiere. Estará adornada con retratos de los personajes mas importantes, y con vistas de las ciudades mas populosas.

## CRÓNICA DE ESPAÑA.

Madrid, 28 de Diciembre de 1867.

Al reproducir *La Política* la siguiente noticia del corresponsal de un periódico de Barcelona, se limita á decir que ignora su fundamento. El corresponsal se expresa así:

«Ya se sabe que varios senadores de la union liberal van al Parlamento, entre ellos los Sros. Infante, Santa Cruz, Gonzalez y Luzziaga.

«La union liberal procedente del partido moderado nada ha resuelto definitivamente, y los mismos disidentes que se reunieron no adoptaron resolucion ninguna definitiva. Los partidos esperan, y mientras tanto, sienten la necesidad de organizarse para entenderse. Digase lo que se quiera, esta es la verdad.»

Es singular que *La Política* ignore lo que tan de cerca le toca.

—El corresponsal que tiene en Florencia *Le Monde*, dice que el gabinete de las Tullerías da muy buenos consejos al gobierno italiano. Resúmense estos de la manera siguiente: Separarse de la revolucion, reformar el Senado en donde abunda el elemento revolucionario, hacer un nue-

vo llamamiento al país dándole á entender por medio de una proclama real que la urna no debe ser propiedad exclusiva de las sectas como lo ha sido hasta ahora, y por fin, obtener de la gran mayoría de los electores, es decir, los católicos que tomen parte en las elecciones. Acaso así, añade, se conseguiría un orden de cosas que garantizase tanto para Roma como para París el respeto de un nuevo tratado.

Un paso mas, y se declara á Italia departamento frances.

—Habiendo dicho *La Época* que han fallecido 27 senadores desde la última promocion, *El Diario Español* rectifica diciendo á su vez que no son 27 sino 7 los que han muerto desde Abril último, y son los siguientes: Duque de Tetuan, Urbina, Quesada, Lujan, Amor, Medina de las Torres y Santaella.

—El mismo *Diario* hace notar la contradiccion que respecto á la significacion del nombramiento del señor marqués de Miraflores se nota entre las palabras de *La España* y *El Español*.

He aquí cómo se expresa nuestro colega:

«Hasta aquí *El Español*, cuyas opiniones se condensan en breves palabras: «El señor marqués de Miraflores se ha convencido de que su puesto está al lado del gobierno, demostrada la intencion de este acerca de las instituciones de nuestro país, intencion que destruye todo recelo á los conservadores mas delicados en punto á estricta legalidad constitucional.» ¿No es esto lo que dice el colega moderado? Pues su opinion no está muy de acuerdo con la de *La España*. Este periódico no ve esas intenciones, ni mucho menos: considera el asunto de otra manera bien distinta, y por cierto que es digna de notarse la divergencia de pareceres en cuestion tan trascendental entre los diarios moderados.»

Los periódicos neo-católicos piden que se cierren los casinos.

Como complemento de esta medida deben pedir tambien que se aumente el número de tabernas.

—¡Pobre Carulla, y qué ignorantísimo que es! confiesa ahora mismo que no entiende el italiano, como confesó antes que no habia entendido la oracion que pronunció á bordo el sacerdote francés! desconoce hasta la frase latina *in fraganti delicto*, y la castellana en *flagrante delicto*, que equivalen á la que usó el diputado Mari, que hasta suena lo mismo al oido, y que habria entendido cualquiera que la hubiese oido una sola vez en castellano ó en latin, aunque no comprendiera una sola palabra de italiano.

Lo estamos viendo en letras de molde, y todavía nos parece mentira que el Carulla viajero y zuavo sea el Carulla redactor de *La Esperanza* y eminencia científica del partido católico. ¡Lo que entontecen los viajes!

—*La Reforma* examina la situacion política con motivo de la próxima apertura de las cortes. Nuestro apreciable colega cree que hay dos tendencias en el seno de los ministeriales, una de conciliacion y otra intransigente. No es posible conocer cuál de estas dos tendencias será la que predomine.

—*La Revista del movimiento intelectual de Eu-*

ropa censura los nombramientos que se hacen de académicos de la lengua, aunque recaigan en hombres de ciencia, mientras se olvidan literatos tan distinguidos como Zorrilla, Florentino Sanz, Ruiz Aguilera, Bardon, Fernandez Cuesta, etc.

Ya hemos recordado la oportuna frase de Voltaire.

—«Supongamos, dice *El Pensamiento*, que el Sr. Nocedal forma un ministerio, y que este ministerio, por su debilidad, por falta de apoyo en el país ó donde quiera, por su ignorancia, es vencido y arrollado por el liberalismo: supongamos que á los cuatro dias le sucede con todo el empuje la reaccion revolucionaria; ¿habrá sido un bien el ministerio del Sr. Nocedal?»

Si señor, ¿quién lo duda? El Sr. Nocedal es quizás el destinado á servir de puente para que las ideas liberales pasen triunfantes á la otra orilla. Que apriete, que apriete el celeberrimo presidente; cuanto mas se afane por crear la oscuridad, mas bella y esplendente aparecerá la luz que la ilumine. No hemos visto trabajo mas penoso que el de los sacristanes apagando luces cuando el sol va marchando hácia el zenit.

—Al hablar de la publicacion de los diarios progresistas, exclama entre airado y mohino *El Pensamiento*:

«Estamos frescos, ó lo que es igual, se acabó el periodo del silencio.»

¡Ola! ¿Con que gustais que haya silencio para los demas, aunque no para vosotros? ¡Vaya una justicia, la justicia nea! Se conoce que les va bien con el monopolio del periodismo.

—*La Lealtad* publica su segundo artículo probando que *la incredulidad es la mentira en todo*. Nadie mejor que los neos pueden probar este aserto; los tremendos efectos de la incredulidad no han empezado á conocerse en España hasta que ha empezado esa gente haciendo comercio de la santa religion de nuestros mayores.

—*La Corona*, diario progresista de Barcelona, aconseja á sus correligionarios que no hagan blanco de sus tiros á la union liberal. Repetimos nuestra opinion. Tenemos por insensato lo mismo de parte de los unionistas que de los progresistas, la reproduccion, en estos momentos, de sus antiguas querellas.

—Mucho se habla estos dias de proyectadas reformas en la instruccion pública. Segun parece, la enseñanza primaria quedará sometida á la vigilancia é inspeccion del clero, por considerarla como educacion moral. Las universidades nada tendrán que ver con ella.

La reforma, por lo visto, será de gran tamaño; pero á pesar de sus proporciones tenemos mucho que no satisfaga á los que se dieron á combatir á los *terrosos viros*. Por nuestra parte nada tenemos que decir por ahora: cuando se disenta hablaremos lo que podamos.

—*El Pensamiento* califica de ridículos los temores que abriga *La Epoca* acerca de que nos encontremos cualquiera con un ministerio de los llamados neo-católicos.

Los neos son bastante hábiles para ocultar sus maniobras. *El Pensamiento*, además, no sabe ahora lo que piensa ni lo que hace la gente im-

portante de la comunidad, y por el contrario, *La Época* huele de cien leguas.

Dios nos tenga de su mano.

—Un periódico pide que se conceda un titulo de Castilla al bizarro Mendez Núñez. No puede menos de llenarnos de satisfaccion que un diario neo, cediendo á un buen sentimiento, reclame recompensas para el bravo Mendez Núñez, que entre sus notables cualidades, tiene la de ser liberal.

—*La Regeneracion* excita al gobierno para que haga una manifestacion diplomática ostensible, á fin de que Europa sepa que España se halla resuelta á unirse á quien defienda al Papa y á combatir á quien le ataque.

Prescindiendo por completo de nuestras opiniones liberales, como españoles amantes de la patria, que no podemos leer sin rubor el menosprecio de los extranjeros, suplicamos al gobierno que no dé motivo alguno para las insolentes caricaturas que publica á menude *El Punch*.

—En opinion del *Pabellon Nacional*, la subida al poder del partido neo-católico, no tendria comparacion ni con la restauracion de los Borbones en Francia despues de la caída del primer imperio.

Algo de eso es posible que viéramos, pero ni aun así nos asustarian los neos.

—Hablando *La Época* de lo que seria un gobierno neo-católico y de la situacion que crearia en nuestro país, dice con la mas fina ironía lo siguiente:

«*La falsa España* iria desapareciendo ¿quién lo duda? bajo la benéfica y paternal accion de un gobierno neo-católico, y la verdadera España, la España de la verdad, no solamente religiosa y moral, que esto lo ha sido siempre, sino política, social, filosófica, literaria, artística, administrativa y práctica, surgiria triunfante. Un gobierno neo-católico seria el término del progreso humano en España, porque daria la fórmula teórica y práctica de la verdad y de la perfeccion. La nacion quedaria reducida á la inmovilidad, al quietismo oriental; pero si el quietismo en el error es la muerte, el quietismo en la verdad neo-católica es el paraíso encontrado en la tierra.

Si despues de esto los neo-católicos no suprimian, en lo que concierne á los españoles, el cielo, seria porque lo reservasen como distincion conveniente para premiar altos méritos contraidos en la gerarquía administrativa; pero no porque en realidad fuese indispensable. En cuanto al infierno, seria preciso ensancharle para que cupiesen en él todos los sectarios convictos y confesos de haber faltado al ideal neo-católico en cualquier acto de la vida intelectual, y aun de la vida práctica; pero tampoco es esa tarea imposible ni superior á las fuerzas del neo-catolicismo y á sus bríos.»

—El Sr. D. Eugenio Garcia Ruiz, antiguo diputado y director del periódico suprimido *El Pueblo*, ha dirigido una carta á *La Época*, manifestando que ni ha pedido ni obtenido indulto del gobierno, por la sencilla razon de no hallarse procesado, y porque es opuesto á que se pida indultos, creyendo que se aseguran mas los gobiernos dando amnistías. Añade que está desterrado